



## Beschlussvorlage

0058/2022

Amt für Kreisschulen

### Beratungsfolge:

- |                                     |            |              |   |
|-------------------------------------|------------|--------------|---|
| 1. Ausschuss für Bildung und Kultur | 10.03.2022 | Entscheidung | Ö |
|-------------------------------------|------------|--------------|---|

28.02.2022

---

gez. Dezernent/in / Datum

### **Einrichtung eines neuen Bildungsangebotes "sozialpädagogische Assistenz - praxisintegriert-" ab dem Schuljahr 2022/23 an der Edith-Stein-Schule Ravensburg**

#### **Beschlussentwurf:**

Der Einrichtung eines neuen Bildungsangebotes "sozialpädagogische Assistenz (praxisintegriert)" ab dem Schuljahr 2022/23 an der Edith-Stein-Schule Ravensburg wird zugestimmt und die Verwaltung beauftragt, einen Antrag gem. § 30 Schulgesetz beim Regierungspräsidium Tübingen zu stellen.

#### **Kurzdarstellung der Sach- und Rechtslage:**

##### **1. Vorbemerkungen**

Das Kultusministerium hat im letzten Schuljahr die klassische Ausbildung zur Kinderpflegerin und zum Kinderpfleger durch ein praxisintegriertes und vergütetes Ausbildungsmodell ergänzt, um zukünftig dem gestiegenen Bedarf an pädagogischen Fachkräften in Kindertageseinrichtungen gerecht zu werden.

##### **2. Ausbildungsziel**

Die praxisintegrierte Ausbildung an der Berufsfachschule für sozialpädagogische Assistenz befähigt dazu, in sozialpädagogischen Einrichtungen der Kinder- und Jugendhilfe (z. B. Krippen, Kindertageseinrichtungen und Horte) bei der Erziehung, Bildung, Pflege und Betreuung von Kindern mitzuwirken.

### **3. Ausbildungsinhalt und -dauer**

Die neue praxisintegrierte Ausbildung an der Berufsfachschule für sozialpädagogische Assistenz erstreckt sich über drei Jahre und gliedert sich in eine theoretische Ausbildung an der Berufsfachschule und eine praktische Ausbildung in der Kindertageseinrichtung. Die theoretische Ausbildung entspricht in der Regel drei Unterrichtstagen pro Woche, die praktische Ausbildung umfasst an den anderen beiden Tagen über die gesamte Ausbildungsdauer mindestens 1.500 Stunden. Die praktische Ausbildung findet auch während den Schulferien an fünf Arbeitstagen in der Woche statt.

Während der gesamten Ausbildungsdauer werden die Schülerinnen und Schüler durch eine Lehrkraft der Berufsfachschule für sozialpädagogische Assistenz betreut.

### **4. Voraussetzung Ausbildungsvertrag**

Für die Aufnahme in die Berufsfachschule für sozialpädagogische Assistenz (praxisintegriert) ist der Abschluss eines Ausbildungsvertrages mit dem Träger einer Kindertageseinrichtung Voraussetzung. Der Träger regelt auch die Vergütung und den Urlaubsanspruch mit den Schülerinnen und Schülern. Darüber hinaus schließen die ausbildende Schule und der Träger der Ausbildung eine Kooperationsvereinbarung ab, in der die wesentlichen Punkte der Zusammenarbeit festlegt werden.

### **5. Bedarfserhebung und Einrichtung**

Im Zuge einer Umfrage bei Trägern von Kindertageseinrichtungen in der Region Bodensee-Oberschwaben im Januar 2022 haben mindestens 12 Einrichtungen ernsthaftes Interesse an der Einrichtung von ein bis zwei Ausbildungsplätzen zurückgemeldet.

Die Edith-Stein-Schule, Berufliches Kompetenzzentrum Soziales, beabsichtigt nun, mit dem Start in das Schuljahr 2022/23 ebenfalls diese praxisintegrierte Ausbildung zur sozialpädagogischen Assistentin und zum sozialpädagogischen Assistenten am Standort Ravensburg einzurichten. Die klassische zweijährige Kinderpflegeausbildung mit anschließendem Anerkennungsjahr bleibt daneben in ihrer bisherigen Grundstruktur bestehen.

### **6. Wertung**

Seit dem Jahr 2013 haben Kinder ab dem vollendeten ersten Lebensjahr einen Rechtsanspruch auf einen Betreuungsplatz. Um diesen Rechtsanspruch auch umsetzen zu können, braucht es nicht nur genügend Betreuungsplätze, sondern auch ausreichend gut ausgebildete pädagogische Fachkräfte. Neben der bisherigen klassischen Ausbildung zur Kinderpflegerin/zum Kinderpfleger wird das Ausbildungsangebot durch ein praxisintegriertes und vergütetes Ausbildungsmodell ergänzt. Damit soll diese Berufsausbildung attraktiver gestaltet werden, um zusätzliche Ausbildungsplätze zu schaffen und gleichzeitig neue Zielgruppen für dieses Berufsfeld zu gewinnen.

Das Regierungspräsidium Tübingen hat ebenfalls seine volle Unterstützung signalisiert.

### **Finanzielle Auswirkungen:**

**Keine** finanziellen Auswirkungen.